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二零零三年主題性住戶統計調查 
公眾對香港電力供應的意見 

 
引言 
 
 政府統計處定期進行一系列的主題性住戶統計調查，其中於二

零零三年的第一季度進行的調查，收集了公眾對本港電力供應的意見。本

文件將這次統計調查的結果，向各委員報告。 
 
背景 
 
2. 政府統計處於一九九九年開展了一系列的主題性住戶統計調

查，就各政策局及部門提議的社會專題，收集有關的統計資料。由經濟發

展及勞工局提出，關於香港的電力供應這個題目，是二零零三年第一季度

統計調查中的三個主題之一。我們覺得這項統計調查，有助政府了解公眾

對本港供電業現況的看法和期望。 
 
統計調查 
 
3. 於二零零三年第一季度進行的這次統計調查，涵蓋了政府統計

處所確定的全港共二百一十七萬二千六百個住戶，並從中抽取共一萬零五

十八個具代表性的住戶樣本。當中，成功聯絡到八千四百三十三個住戶，

並且於二零零三年三月二十四日至五月十三日期間，對其中八千零二十二

個住戶進行了家訪。在每個受訪的住戶中，最清楚該住戶用電情況的家庭

成員，被邀請回答一份由政府統計處和經濟發展及勞工局共同制定的問卷。 
 
主要調查結果 
 
4. 以下總結了這次統計調查的主要結果： 
 
A. 對電費單的意見 
 
l 大部份的住戶都認為，電費單在用電量 (85.0%) 及電費方面(84.8%) 
所提供的資料足夠，少於 4% 的住戶則持相反意見。 

 
l 略多於一半 (55.7%) 的住戶都沒有留意電費單上的資料，而 64.1% 
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的住戶則表示沒有興趣了解電費單上的資料。 
 
B. 用電習慣 
 
l 在回答有否留意家裏用電量的問題時，最常見的答案是「有時」

(52.1% – 55.7%)。當被問及會否選購節能型號的產品時，最常見的
答案亦是「有時」(34.1%)，其次是「不會」 (33.8%) 和「經常」(32.1%)。 

 
l 如果電費調低，16.3% 的住戶表示會增加用電量，而大部份(81.9%) 
的住戶則表示不會。 

 
l 如果電費調高，44.0% 的住戶表示會減少用電，而 51.6% 的住戶則
表示不會。 

 
C. 電力供應不同範疇的相對重要性 
 
l 在有關電力供應的六個範疇中，最多住戶 (49.7%) 認為，「可靠及
穩定的電力供應」是最重要的，其次是「低電費水平」(34.5%)，而
遠隨其後的包括「有多個電力供應商可供選擇」(6.8%)、「良好顧客
服務質素」(3.8%)、「提供環保電源」(3.7%) 及「簡單的電費計算方
法」(1.6%)。 

 
D. 政府在監管電力供應商方面的角色 
 
l 51.4% 的住戶知道政府有監管電力供應商。而 12.2% 的住戶以為政
府沒有監管電力供應商，36.4% 的住戶則表示「不知道」。 

 
l 在那些知道政府有監管電力供應商的住戶中，56.5% 認為政府目前
已對電力供應商作出適當的監管。而 43.3% 認為政府應加強對電力
供應商的監管，0.2% 則認為政府應減少對電力供應商的監管。 

 
l 大部份 (87.8%) 的住戶認為，電力公司的投資回報率，應該根據香
港的經濟情況而作出調整，小部份 (3.1%) 的住戶則持相反意見。 

 
E. 對可再生能源的看法 
 
l 63.6% 的住戶支持政府引入可再生能源，而 18.9% 的住戶則持相反
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意見。其餘 17.5% 的住戶表示無意見。 
 
l 45.8% 的住戶認為，如果在香港引入可再生能源，所有的住戶都應
該使用並共同承擔有關成本。然而，38.6% 的住戶認為，有關的成
本應該由選擇使用可再生能源的住戶承擔。 

 
l 如果有選擇的話，31.9%的住戶表示會選擇使用可再生能源，而

36.9%的住戶表示不會。其餘的住戶則表示，他們會否使用可再生能
源，須視乎收費(18.4%)及家庭經濟狀況(12.5%) 等因素而定。 

 
l 在那些表示會使用可再生能源或須視乎收費水平而決定會否使用該

種能源的住戶中，14.9% 表示他們最多可接受少於 5% 的電費加
幅，以支付可再生能源的費用；19.0% 則表示最多可接受的加幅介
乎 5% 至少於 10%；44.6% 表示可接受 10% 至少於 20% 的加幅；
而 21.3% 表示可接受 20% 或以上的加幅。平均可接受的電費加幅
為 11.5%。 

 
F. 住戶每月在電費上的支出 
 
l 住戶在電費方面的每月支出中位數為三百二十五元。（夏天為四百二

十五元，而冬天為二百元。） 
 
l 將每月電費支出除以每月家庭收入，電費支出佔每月家庭收入的百

分比中位數約為 2%。 
 
觀察要點 
 
5. 這是首次以香港電力供應作為主題的住戶統計調查。這次調查

結果顯示，雖然電費只佔住戶每月開支的一小部份，但公眾對本港供電的

安排及所涉及的問題，包括使用可再生能源等，都有相當程度的認知。特

別要注意的是，多數住戶將「可靠及穩定的電力供應」列為最重要的供電

範疇，而這意見更是在美國和倫敦發生大停電之前所收集到的。這點肯定

了我們於檢討二零零八年後的電力市場時，須以供電可靠性作為主要目標。 
 
6. 同時值得留意的是，約一半的住戶知道政府有監管電力供應

商，並認為目前的監管水平適當。然而，大部份的住戶都認為，電力公司

的投資回報率，應該根據香港的經濟情況而作出調整。 
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7. 這項主題性住戶統計調查，是我們聽取公眾就電力供應發表意

見的第一步，調查結果亦提供了有用的初步資料。將來如有需要，我們會

考慮在適當時間，因應電力市場檢討而作出其他合適的統計調查。 
 
徵詢意見 
 
8. 在電力市場檢討的前題下，請各委員留意這項主題性住戶統計

調查的結果，並就其引伸的議題提供意見。 
 
 
 
 
經濟發展及勞工局 
二零零三年九月 
 


